



LETTRE TERRITORIALE ALPES CÔTE D'AZUR

JUIN 2022



IFAC EN QUELQUES CHIFFRES CLÉS

- 11.000 stagiaires bafa
- 9.700 stagiaires FP & insertion
- 400 sites d'animation en gestion
- 350 communes partenaires
- 140 associations adhérentes
- 250.000 adhérents et usagers

NOS ESPACES D'ANIMATION SUR LE TERRITOIRE

- Opio, Châteaufort, Gourdon, Tourrettes-sur-Loup, Aiglun, Digne, Moustiers-Sainte-Marie, l'Escale, Estoublon Plan de la tour, Roquefort les pins et le SIVOM de Villefranche.
- 17 accueils de loisirs
 - 7 accueils périscolaires
 - 5 espaces jeunes

PETITE ENFANCE

- 1 crèche de 40 places à Tourrettes-sur-Loup
- 1 crèche de 20 places à la Roquette-sur-Siagne
- 3 crèches à Puget-sur-Argens
- 1 micro-crèche de 10 places à Puget-sur-Argens
- 1 Lieu d'Accueil Enfant Parent (LAEP) à Puget-sur-Argens
- 1 Relais Petite Enfance (RPE) à Puget-sur-Argens

ILS NOUS ONT REJOINT



Maxime Maehara
Coordinateur Adjoint Petite
Enfance
Secteur Centre Est ifac
en Méditerranée

Je suis éducateur de jeunes enfants de formation. J'ai évolué dans de nombreuses structures d'accueil (crèche, micro-crèche, lieu d'accueil enfant parent, foyer d'accueil d'urgence) et autour de la formation des éducateurs de jeunes enfants de la région.

Grâce à mes expériences, j'ai développé un réseau professionnel fort dans les Alpes Maritimes et dans toute la région P.A.C.A.

Aujourd'hui en tant que Coordinateur Petite Enfance à ifac, je suis chargé de veiller à la mise en place du projet éducatif et à la construction du projet pédagogique dans chaque lieu d'accueil petite enfance.

L'accompagnement à l'éveil des enfants est notre mission principale.

Depuis les restrictions d'accueil des familles liées au COVID, nous souhaitons replacer la famille au cœur de la coéducation de l'enfant et redonner aux parents une place d'acteur dans la vie de la crèche.

Il est également essentiel pour nous de replacer les structures d'accueil dans leur contexte géographique afin de développer les réseaux et les partenariats pour nous enrichir mutuellement d'un point de vue culturel et social.

LA VIE DE LA DÉLÉGATION

ILS NOUS ONT FAIT CONFIANCE

Depuis de nombreuses années, les collectivités choisissent ifac pour gérer leurs équipements d'accueil de la petite enfance, de l'enfance et de la jeunesse. En 2021, de nouvelles communes nous ont fait confiance.

Puget-sur-Argens



Dans le cadre d'une DPE, la ville de Puget-sur-Argens nous a confié la gestion de 3 crèches « La villa d'Argens » 20 places, « Les Aubrèdes » 18 places, « Les jardins d'Elisa » 25 places et d'une micro-crèche « la Maison des Oliviers » 10 places.

Mais également d'un Relai Petite Enfance (RPE) « Les Pitchounets » qui propose des ateliers gratuits les mardis et vendredis matin à la Maison des Associations et d'un LAEP (Lieu d'Accueil Enfants Parents) « Le Temps d'une parent'hèse », qui accueille des enfants de moins de 6 ans accompagnés d'un adulte référent par des professionnelles de la petite enfance au sein de la Maison des Associations.

La Roquette-sur-Siagne



La ville de la Roquette-sur-Siagne a fait appel à ifac pour la création et la gestion de sa crèche «les Papillons». Elle a ouvert le 3 janvier 2022 avec une capacité d'accueil de 20 berceaux. Cette crèche a été inaugurée le 25 mars 2022.

L'agglomération PAA (Provence Alpes Agglomération)



Regroupées sous l'agglomération Provence Alpes (PAA), les communes de Digne, Aiglun, Estoublon, l'Escalé et Moustiers-Sainte-Marie, ont confié à ifac la gestion de leurs accueils de loisirs à partir de mai 2022. Aiglun nous a également fait confiance pour la gestion de son accueil périscolaire.



PRÉSENTATION

INAUGURATION DE LA MAISON DES JEUNES DE TOURRETTES-SUR-LOUP

Le 16 mars Le 25 mars 2022 avait lieu l'inauguration de la Maison des Jeunes (MDJ) de Tourrettes-sur-Loup.

Cette structure accueillant du public adolescent (11-17 ans) avait vu ses portes se fermer par manque de fréquentation.



Aujourd'hui, après quelques travaux et plusieurs rencontres entre la collectivité et le public concerné, la MDJ a rouvert ses portes.

Les équipes d'ifac et les élus étaient tous présents pour cette inauguration.



Les jeunes Tourrettans peuvent désormais venir se rencontrer, échanger et profiter des activités et des animations proposées par les animateurs jeunes les mercredis et durant les vacances scolaires.



PRÉSENTATION DU DISPOSITIF SERVICE CIVIQUE SOLIDARITÉ SENIORS



Vous accueillez des jeunes volontaires en mission auprès des personnes âgées : bénéficiez du Socle Qualité du Service Civique Solidarité Seniors.

Ce dispositif s'adresse tout particulièrement aux personnes âgées et promeut une solidarité intergénérationnelle qui, pour l'Agence du Service Civique est prioritaire au vu du nombre exponentiel de personnes âgées isolées, en perte d'autonomie ou qui rencontre des difficultés avec les technologies numériques dans son quotidien.

Vous pouvez ainsi bénéficier du programme conçu à destination des tuteurs et des volontaires engagés spécifiquement auprès des séniors : le Service Civique Solidarité Seniors (SC2S).

Ce programme est animé par un collectif d'acteurs, constitué de membres de la communauté du Service Civique spécialisés dans les solidarités intergénérationnelles et des organismes de la branche sanitaire et du médico-social.



ANALYSE

PÉNURIE D'ANIMATEURS·TRICES COMPRENDRE LA CRISE

Depuis quelques années, les emplois des métiers de l'animation sont reconnus comme des secteurs en tension ; les recrutements sur tous les corps de métiers sont en souffrance.

Une enquête récente conduite par Hélixopée et le Fonjep confirme qu'il manque environ 10% des effectifs chez les organisateurs associatifs ou publics à l'échelle nationale.

L'ANDEV (L'Association Nationale des Directeurs et des Cadres de l'Education des Villes et des collectivités territoriales) a d'ailleurs alerté sur le manque d'animateurs·trices au sein des accueils périscolaires en France.



Cette crise touche tant l'exercice du métier (protocoles sanitaires, restrictions de sorties, manque de personnels) que la formation (les différents confinements et tensions dans les effectifs ont largement contribué à faire diminuer l'ensemble des formations).

LES CONSTATS - - - - -



- Une augmentation du nombre d'enfants scolarisés : le nombre de demandes d'encadrement des enfants a augmenté de 3,2% entre 2018 et 2022.



- Un travail de plus en plus contraignant : la situation sanitaire a considérablement alourdi le quotidien des animateurs·trices avec de nouveaux protocoles, des obligations fluctuantes, etc.



contrats partiels temps de travail discontinu

- Des contrats à temps partiels et des rémunérations trop peu attractives : les temps de travail sont souvent partiels et irréguliers. Les rémunérations ne mettent pas suffisamment en valeur la responsabilité confiée aux animateurs·trices.



- **Un manque de reconnaissance** : Les animateurs·trices sont l'objet d'une trop faible reconnaissance de l'engagement dont ils ont fait preuve depuis mars 2020.



- De moins en moins de stagiaires BAFA : 1/3 de stagiaires en moins par an à ifac, soit un total de 10 000 stagiaires en moins sur les 2 années marquées par la COVID. C'est le résultat de 20 semaines d'arrêt des formations BAFA. Cette pénurie de stagiaires, qui touche aussi les formateurs·trices rend difficile l'embauche pour des postes à pourvoir.

NOS PISTES D'ACTION POUR SORTIR DE LA CRISE

Il est de notre responsabilité de rendre ces métiers attractifs, valorisant, vecteurs de promotion sociale et de repenser nos pratiques.

Les recettes sont nombreuses pour valoriser ces métiers d'utilité publique : formation renforcée, amélioration des rémunérations et des conditions de travail, renforcement du lien éducatif entre l'école, les parents et les professionnels de la petite enfance ou de l'enfant, communication valorisant le secteur de l'animation, inscription de l'animation dans les politiques publiques...

POUR CONSULTER LE DOSSIER COMPLET :

